# EL UNIVERSITARIO

El Periódico de los Estudiantes

UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO

Miércoles, 16 de julio de 1947.

Vol. I

NUMERO 12

## EDITORIAL:-

## EL PRESUPUESTO UNIVERSITARIO

Hace unas cuantas semanas editorializamos sobre el concepto estrecho y desorbitado con que había tratado de impregnarse la frase, nuestra casa de estudios. Recordamos entonces que hay condiciones en nuestro desenvolvimiento económico, político y social que peculiarizan nuestra situación y exigen un tratamiento particularizador.

Se acostumbra decir en Puerto Rico, como axioma del nuevo realismo político, que nuestro gobierno es uno de pobres para pobres. Se ha dicho que la Universidad será el centro donde la juventud pobre de la isla tenga la oportunidad de recibir adecuada educación superior. Toda la tan trillada reforma universitaria parecía orientarse hacia el logro de un pensamiento más claro de nuestros problemas básicos y la creación de una fortaleza moral capaz de mantenernos hombres libres en medio del embate colonial.

Por eso al intentar hoy trazar la irresponsable actitud de la Junta Universitaria nos hemos dado a olvidar que ella fué creada con el aplauso estudiantil en el alborear de la hoy agonizante Reforma Universitaria.

En aquella primera Junta Universitaria el "respecto a la dignidad humano" era médula en sus actuaciones. Hoy el apelativo no parece ser sino la forma vacía con que alguien se quiere llenar el pecho.

Un presupuesto en la actualidad en Puerto Rico es un proceso mucho más serio y de responsabilidad. Un aumento festinado, vicioso, innecesario, es tan criminal hoy en nuestra isla como cualquier malversación administrativa.

No es un secreto en nuestra universidad que los sorprendentes aumentos de sueldos y reducciones de partidos no han respondido esta vez a una necesidad clara de sana política administrativa. No ha sido la exigencia que el medio universitario le ha presentado a los señores de la Junta. Se nos ocurre pensar que las motivaciones de estas nuevas variaciones son intereses ajenos a nuestra alma mater. Es la nueva y vieja práctica del ahijado que hay que proteger, porque él responde, inopinante, a cualquier pretensión del mandatario. Nuestra conclusión es que la tan hollada reforma universitaria no ha sido sino un experimento hoy agonizante. Ha sido tan solo eso, porque en el fondo de él mateníanse latentes las viejas prácticas que rompen cualquier intento de crear algo útil y saludable.

La creación del nuevo presupuesto no ha sido sino el último conocimiento que hemos tenido de una estructura que viene perdiendo sentido, bamboleándose letalmente desde hace tiempo.

# ESTUDIANTES DE LEYES HARAN FRENTE A SITUACION ACTUAL DEL COLEGIO

Ha causado gran revuelo en el Campus la noticia de las posibles reformas que se le pien-san hacer al Colegio de Leyes. rumora entre los estudiantes que una de las reformas es la de extender la carrera de Derecho a un término de cuatro años, en vez de tres que es lo que existe ac-tualmente. Según declaran algunos estudiantes el propósito de extender el período de la carrera es limitar la producción de abogados en Puerto Rico. Varios estudianes, interesados en entrar al Colegio de Leyes el año que viene, e han preguntado al Doctor Amadeo sobre la veracidad de este ru-El Doctor Amadeo declaró que él nada sabe en concreto so-bre el particular.

Debido a que el rumor sigue en aumento algunos estudiantes que pensaban solicitar admisión al Colegio de Leyes para el año que viene, han desistido de hacerlo, y muchos de ellos están dando los pasos necesarios para ir a estudiar a colegios norteamericanos.

Un grupo de estudiantes está organizándose debidamente para dar la batalla en el Colegio de Leyes con el fin de evitar que se vaya a realizar este intento, que según ellos, resulta arbitrario e injusto. Además, tratarán, por todos los medios posibles, de conseguir que se liberalicen las prácticas antipedagógicas que vienen existiendo en el Colegio de Leyes actualmente. Algunas de estas prácticas que ellos resistirán con

The set the bearing and health and

SEÑORA CARMEN RIVERA DE ALVARADO SOMETIO INFORME

A LA JUNTA UNIVERSITARIA
RENUNCIA EFECTIVA EN AGOSTO

La renuncia de Doña Carmen Rivera de Alvarado, como Secretaria Ejecutiva de la Junta de Servicios al Estudiante, no será efectiva hasta el inicio del año académico que se inicia en agosto. Esto explica el por qué la señora de Alvarado continúa todavía en el ejercicio de sus funciones. Durante el verano la Junta de Servicios al Estudiante está sobrecargada de trabajo. Durante este período se está trabajando afanosamente en la selección de las solicitudes de becas. Se le crearía uan situación difícil al nuevo incumbente de abandonar Doña Carmen sus funciones como Directora de la Junta, ya que el nuevo funcionario desconocería por completo el procedimiento a seguir en el estudio de las solicitudes.

Es la intención de la Señora de Alvarado reintegrarse a su cátedra de Trabajo Social (adscrita al Departamento de Trabajo Social) donde no sólo se ocupará de sus labores docentes, sino que desde allí continuará luchando por que, se adopten las reformas que ha venido propulsando para la Junta de Servicios al Estudiantes.

#### Reducen Presupuesto al Teatro Rodante

Durante las discusiones sobre el nuevo presupuesto universitario se pensó retirar la partida asignada para el funcionamiento del Teatro Rodante. Se alegaba que la labor del Teatro Rodante fué poco más que nula y que era mejor suspenderla hasta que por otros medios se pudiera subvencionar. No obstante, otras personas discutieron afirmando la necesidad de que siguiera funcionando. Se optó finalmente por reducir el presupuesto original a la mitad del total anterior, o sean cuatro mil dólares.

El Teatro Rodante se hará otra vez al polvo de nuestros caminos tan pronto se nombre el director que sustituya a Leopoldo Santiago Lavandero, con su carga de buena voluntad y su pedazo de arte para el pueblo.

#### Teatro Infantil Estrena "La Cabeza del Dragon" en el Mes de Julio

La Oficina de Actividades Sociales ofrecerá su última actividad de la presente sesión de verano los días 18, 19 y 20 de este mes, que estará a cargo del Teatro Infantil Universitario. Se presentará la obra de Valle Inclán—La Cabeza del Dragón. La obra es

todas sus fuerzas son la práctica seguida de dar un sólo examen al semestre, la de asignar exceso de materia académica y la de la distribución de las notas a capricho. Tenemos información en el sentido de que no hace mucho tiempo la "Secretaría Ejecutiva sometió al Rector un informe señalando las deficiencias en el funcionamiento y la organización de la Junta de Servicios al Estudiantes, las cuales hacen imposible la realización de los principios sobre los que se basó la creación de ese organismo. Indicaba Doña Carmen en ese informe la realidad existente de que la persona responsable de propulsar esos principios, que es el Secretario Ejecutivo de la Junta, tiene que dedicarse a labores de carácter administartivo que le roban mucho tiempo en la labor principal de orientar al estudiante. Además, recalcaba la poca autoridad de que está investida para el ejercicio de sus funciones.

Tenemos entendido que la actual organización de la Junta de Servicios al Estudiante es imprecisa y crea situaciones embarazosas. La estructura de este organismo es más o menos la siguiente:

El Secretario Ejecutivo está subordinado a la Junta de Servicios

#### Nos Visita Historiador del Teatro en Hispanoamérica

Durante estos últimos días ha estado en Puerto Rico el Sr. Juan José Arrom, profesor de español en la Universidad de Yale y a quien ha sido conferida la beca Goldheim para escribir un libro sobre la historia y desarrollo del Teatro en Hispanoamérica. En dicho libro habrá un capítulo sobre el teatro universitario en la América Latina.

Recogiendo material sobre la labor del departamento de teatro en nuestra universidad, e indagando sobre el Teatro Rodante afirmó que en nuestra América las tres mejores organizaciones dramáticas en universidades son la de Puerto Rico, primero, luego la de Cuba y en tercer lugar la Chilena. Aseveró que por su posición geográfica y política privilegiada el departamento de Drama de nuestra universidad puede llegar a convertirse en el mejor teatro universitario de Hispanoamérica.

una farsa medieval protagonizada por niños de la escuela Modelo. Durante un mes estos niños y su Director José Angel Díaz han venido trabajando con gran celo. Díaz, quien recibiera la medalla de la Sociedad de Periodistas como el actor más destacado del Teatro Universitario el pasado año, ha declarado que su desco es plasmar el valor lírico de la obra en los gestos y decires de su grupo de niños.

La escenografía y el montaje ha estado a cargo de Díaz. El vestuario ha sido preparado por la Sra. María Mercedes Serbiá de

al Estudiante. La Junta a su vez no tiene funciones específicas y claras y en la mayor parte de las cuestiones tampoco tiene autoridad administrativa. que puede hacer la Junta es hacer ecomendaciones al Sr. Rector y a la Junta Universitaria. El Presidente de la Junta de Servicios, siendo como es Ayudante del Rector, hace también las veces de Ejecutivo duplicándose en muchas ocasiones sus funciones con las del Secretario Ejecutivo. El Secreta-rio Ejecutivo es subalterno del Ayudante del Rector y en este ca-rácter tiene que acatar sus decisiones, pero es responsable a la vez a la Junta en pleno y no a Esta situación Presidente. trae confusión y conflicto de leal-

Esta organización tan complicada de la Junta de Servicios es una de sus mayores deficiencias. Nos hemos enterado de que en el informe que Doña Carmen sometiera a consideración del Rector, recomendaba una serie de refor-mas para el mejor funcionamiento de este organismo. Proponía la eliminación de la Junta de Servicios al Estudiantes como orga-nismo y su sustitución por una División o Departamentos de Servicios al Estudiantes con un Director a la cabeza. Recomendaba las funciones, que a su juicio, debía realizar el Director. Algunas de esas recomendaciones son las siguientes: Hacer contacto con la Escuela Superior; consejo y orientación de los estudiantes: prestación de servicios sociales al estudiantado; bregar con el fun-cionamiento del Plan de Becas, asistencia económica, trabajo, préstamos y defirimiento en el pago de estipendios de matrícula para estudiantes universitarios; responsabilidad de servicios médicos adecuados para el estudiante universitario; supervisión y regla-mentación de la vida estudiantil en las dependencias que albergan o prestan servicios al estudiante y lograr la integración entre las organizaciones, actividades y vida estudiantil en general con la ta-rea docente, a los fines de robustecer y lograr cabalmente los ob-jetivos que propulsa la Universidad como institución académica al servicio del pueblo.

Este redactor ha tenido información en el sentido de que las recomendaciones que hizo la Señora de Alvarado al Rector han recibido poca o ninguna consideración, a pesar de las promesas que se les hicieron de que se les daría atención debida. So rumora por el Campus que este es uno de los motivos que han causado la renuncia de la actual Secretaria de la Junta de Servicios al Estudiante,

Nos hemos enterado que el Señor Rector le ha pedido encarecidamente a Doña Carmen que desista de su firme actitud de renunciar. Mientras tanto, se hacen diversos comentarios por los corrillos acerca de quien será el sucesor de la Señora de Alvarado, que a juicio del estudiantado, es una persona insustituible.

## **COSAS DEL PATIO**

M. TERIC

Este recinto de alta docencia que para unos es casa de estudios; para otros centro de agitación y



de agitacion y militancia y para los dirigentes administrativos fuente de amplios ingresos por escasos servicios, se nos torna en verano en un gran horno que casi nos asfixia cuando el sol—en complicidad con el

viento perezoso derrama su fuego sobre nuestro campus. Y si
por casualidad tenemos que ir a
efectuar cualquier diligencia a la
oficina del tesorero, el calor se
complica con la colera nerviosa
que produce la espera casi interminable y se produce en uno un
colapso psíquico de tal naturaleza que nos obliga, muy a pesar
nuestro, a ocupar la "diligentísima" atención del Dr. Ortega—
el famoso psiquiatra de los seis
mil dolares anuales por la hora
diaria de servicio...

De todas maneras, como no queremos que nuestros nervios sufran, ni visitamos muy a menudo la oficina de los caudales; ni se nos ocurre solicitar entrevistas con el honorable Rector de cabellera y pensamiento despeinados. En las horas de la tarde nos acercamos al grupo de "periodistas" para tertuliar un rato, no ya saboreando la criolla taza de café, sino algún no menos isleño refresco de tamarindo o de guanábana.

Ayer nos invitaron a tomar un refresco. Sugerimos que fuéra-mos a la cafetería de la Universidad. Pero los anfitriones tenían presupuesto reducido-ningu-de ellos trabaja en el gobierno de Puerto Rico-y prefirieron ir a cualquiera de los cafés de Río Piedras, donde la plusvalíaaunque amplia-no es tan exage rada como en la cafetería. En el "College" saludamos a Justo Angel Encarnación. Nos informó que fué nombrado director de la colonia de monos que sostiene la Uni-versidad en la isla de Punta Santiago. Apuntó que—a pesar de que no ha tenido ningún inconveniente en el ejercicio de su cargo -le molestaba mucho durante sus primeros días de actividad monera el hecho de que los primates tienden a imitarlo todo. Todos los que oíamos las impresiones del compañero Encarnación convini-mos en que al amigo le hubiera convenido asistir a las reuniones de la Junta Universitaria antes de zarpar hacia Punta Santiago, por-que así se hubiera aclimatado al ambiente de imitación de la Mono landia boricua...

Trabajo Para Toro.—Como era natural, a Don Jaime no le agradó que Landing informara al pueblo sobre la manera como se repartió el presupuesto en la Junta Universitaria. Muy molesto, el más alto dignatario de nuestro más alto centro de docencia buscaba un medio que le permitiera suplir noticias censuradas a la prensa sobre la actividad de la Junta, evitando así que Landing tuviera que tomarse la iniciativa... Una voz milagrosa le sugirió que se utilizarra al director de la oficina de Información, señor Toro Nazario, como "informador" oficial de la Junta Universitaria. No sabemos, sin embargo, si el Rector aceptó la idea de asignarle trabajo al cartelero Toro...

Comercio Universitario.—Hemos sabido que las residentes de las instituciones Carlota Matienzo y Pensionado Universitario están pagando ochenta dólares por su hospedaje durante las seis semas del curso de verano. Se alega que ello ha sido necesario para que estas instituciones funcionen sin pérdidas.

Hemos hecho miles cálculos matemáticos. Sumamos, restamos, dividimos y multiplicamos y mientras más nos esforzamos en entender la alegación de nuestras autoridades, más difícil se nos hace comprender por qué necesitan precios tan altos para sufragar los gastos de las instituciones referidas. El Pensionado tiene más o menos ciento veinte residentes, que pagando ochenta dólares mensuales suman unos nueve mil seiscientos (\$9,600). Pensamos de momento que para funcionar en forma autoliquidable el Pensionado no necesita una entrada tan alta en seis semanas. Pero más luego pensamos—para satisfacer nuestra curiosidad—que tal vez de ahí se saque el aumento de ochocientos cuarenta dólares de Pancho Brenes y otros cuantos de ellos...

De Patria.—La Sociedad Independentista Universitaria — que tantas pesadillas ha causado a los dirigentes universitarios que fueron pero no son—se propone efectuar un acto de protesta en ocasión del aniversario de la invasión vanoui a Puerto Rico.

La SIU llevará a cabo otro acto apoteósico, como todos los que celebra la más patriótica agrupación universitária, y don Jaime, el tolerante Don Jaime, tendrá otra pesadilla... pero esta vez no soñará que la Universidad es una casa de estudios...

Se Nos Va Doña Carmen.—Doña Carmen Rivera de Alvarado, ese pedazo de noble humanidad

#### A Propósito de una Acotación

## La Universidad y lo Normativo

Por WILFREDO BRASCHI

El doctor F. Manrique Cabrera, catedrático del Departamento de Estudios Hispánicos de la Universidad de Puerto Rico, censura, con mucha razón, el ostensible olvido del orden normativo en nuestra primera casa docente.

En la Universidad preside un complejo administrativo. Lo vi-tal, lo que es urgencia pedagógica, tarea rectora, queda bajo la loza de la burocracia. Lo importante, según fauna de raro pergeño, son los despachos, los cargos, la es-

que tanto bien ha sembrado durante el ejercicio de su cargo en la Universidad, se propone renunciar su cargo de Secretaria Ejecutiva de la Junta de Servicios al Estudiante. Se nos ha informado que la renuncia de Doña Carmen se debe a que la honorable Junta Universitaria no ha querido atender las sugestiones de su informe ante ella, además de que ha tenido una serie de conflictos con vacios funcionarios administrativos, especialmente de tesorería. Claro está que el sentimiento cristiano de la señora Alvarado que siempre se traduce en bondadosa acción no podrá nunca armonizar con la rígida mentalidad áritmética del tesorero.

Si el estudiantado permite que Doña Carmen renuncie su puesto, perderemos una de las pocas genuinas servidoras públicas con que contamos, además de a una gran amiga.

Cosas Del Patio.—Un profesor preguntó en clase a una discípula que le definiera el concepto de esencia según Aristóteles.

La alumna, que era una maestra de escuela pública, se apresuró a contestar: "La escneia, profesor, es el néctar de la vida... tructura oficinesca. No escapa a nuestra comprensión que para llevar adelante la obra universitaria es imperativa la armonía entre lo funcional y no normativo. Desde sus respectivas esferas ambas expresiones se complementan. Sin embargo, cuando trabajan en desacuerdo menoscaban la obra de conjunto a realizarse. Y resulta lesionada la cultura.

La Universidad existe para encauzar el pensamiento y recoger, en una cardiograma supersensitivo, los latidos de un corazón en constante sobresalto. De manera que su acción ha de responder a una línea de conducta intelectual. Esto no implica que su ortodoxía le conduzca a la torre de marfil—o peor; a la de simple cemento armado— y se fijen erróneos derroteros, desnaturalizándose, de rebote, la esencia de la cultura. Pero a la Universidad ha de exigírsele seria militancia en el campo del espiritu. La dinámica de nuestro tiempo, quiera que no, es la misma de siempre. Desde la primera chispa de fuego hasta la desintegración del átomo—episodios de idéntica aventura evolutiva—el hombre es un ser de impulsos creadores.

Con un lamento de agónica melancolía, el Conde de Keyserling apunta el peligro de que el hombre, brindándole ortopedia a la cultura, caiga en la inconsciente perfección de la "termita". Ese alerta, salvando distancias, alcanza nuestro nervio occidental para despertarlo.

No pretendemos un purismo académico que, en lamentable rezago, impida la eficiencia. Epoca de maquinismo, de inevitable mecánica, la nuestra opera sobre las realidades avasallantes de la Civilización. Y es preciso adaptarse a sus contornos. Todo está en

saber cómo. Porque la mera historicidad, esto es, la finitud al cubo, con frecuencia saca de su ruta al individuo, ahogándolo en un río de acontecimientos inmediatos, en una corriente de valores de tráfico. Y hombres y pueblos—el ideal transubstanciado en persona y en colectividad—confrontan un "daltonismo" potencial.

Nuestra doliente e interina armazón institucional, reclama un cambio. Ningún conglomerado humano de legítima aspiración patriótica acepta el aire colonial como respirable. Y corresponde abrir nuevas ventanas para «que llegue la brisa renovada y renovadora.

A nuestro juicio la Universidad puede y tiene que entregarse a la tarea de refrescar la gran casa puertorriqueña. Y esa función ha de cumplirla modestamente, valientemente, honradamente. Sin recurrir al papel carbón de afuera. Después de todo, lo que se calca sin el aliento de la originalidad, es un borroso claroscuro que remeda las líneas grotescas de la caricatura.

El doctor F. Manrique Cabrera al condenar el exceso burocrático de la Universidad de Puerto Rico, está en orden, muy en orden. Debe escucharse su voz. Para que la primera casa docente no ofrezca la estampa de un hombre con chistera . . . y sin cabeza . . . . Y con zapatos . . . y sin pies . . .

#### George Bothwell Administrador del Teatro

Reorganizan Departamento de Drama

Durante este mes de julio ha comenzado su labor como administrador del Teatro Universitario el Sr. George Bothwell. El nuevo administrador se encargará de las finanzas del teatro y mantendrá un presupuesto rotativo que le ha sido asignado en el nuevo presupuesto de la Universidad. Tendrá, además a cargo la administración de un proyecto cinematográfico en el cual se equipará el teatro el próximo semestre para ofrecerles peliculas de valor artístico y educativo a los estudiantes.

Anteriormente el señor Santiago Lavandero asumía a la vez las responsabilidades de director artístico, de profesor y de administrador.

Hasta la fecha la Junta de Teatro prácticamente es el cuerpo Pasa a la Pág. 3)

### EL COLLEGE SHOP

El sitio preferido por los estudiantes, invita a los universitarios a sugerir nombres de sabor estudiantil para éste establecimiento.

# SORTIJAS DE GRADUACION

La casa **L. G. BALFOUR COMPANY, d**esea hacer sober a todos los Estudiantes Universitarios haber estado vendiendo sortijas de graduación a la Universidad por más de 25 años, lo que nos ha acreditado por la calidad de nuestros productos y además la responsabilidad y garantía que ofrece nuestra casa.

Además pueden ver a:- Héctor Piñero en la Universidad.

Liberty School Supply, Braumbaugh 1067 Juan Alberto Rodríguez, Universidad Francisco Marían, Pepin's Place, Frente al Sirocco Club

Tenemos estilos especiales para damas, además de tener todas las piedras. Recuerden que nuestros precios no tienen competencia, al igual que nuestra calidad. Al hacer su orden, recibirá de nosotros un libro de apuntes, preparado especialmente para los Universitarios.

Desamos hacer saber que solamente los agentes arriba mencionados están autorizados a tomar nuestras órdenes.

RAMON MAESTRE, Manager.

# Víctor M. Cott

Tenemos materiales para pisos de Terrazo, tales como juntas de bronce, terrazo en todos los tamaños. Polvo de mármol para terminaciones de paredes de baño y estuco de Interior.

Colores minerales y en el ramo de la ornamentación tenemos todo lo que se pueda desear, fuentes de jardín y plazas públicas, postes eléctricos ornamentales para urbanizaciones y plazas públicas, esculturas en general.

Ave. Fernández Juncos, Parada 10, Miramar Apdo. 3776, Santurce, — Teléfono 2-0616

ह्या । इ. १८ वर्षा चित्रा । १९ वर्षा चित्रा । १९ वर्षा ।

# Lo Que se Oye en los Corrillos

(ULISES)

MI PERRITA-Mi perrita cremita, quien me acompaña fielmente por el campus, me negó ayer su amigable com-

pañía. Por la noche la hallé reunida con otros canes hajo un ár-bol frondoso. No vayan a pensar las mentes enfermas cosas malsanas de mi perra que contrario a otras de su especie no es muy amante del sexo contrario. Me acerqué sigilosamente al grupo



de perros y noté que estaban discutiendo su desesperada situación con motivo de que los dueños de casas de hospedaje los han echado a la calle por no darle un pedazo de pan ya que esto mengua sus ingresos. Mi perra es una animalito muy brillante (no tanto como Cueto). Pidió la palabra y expresó lo siguiente: "Camaradas, se me ha ocurrido una idea que puede ser nuestra salva-ción. Como ustedes saben en el sorteo extraordinario que se efec-tuó en la Junta Universitaria resultó agraciado con el premio gordo de la lotería universitaria, Pancho Brenes. Yo propongo que una comisión se traslade a la residencia de este señor a implorarque nos dé asilo en su hogar. "Yo me opongo, señor Presidente", gritó otro perro. "Me parece que esa idea es imposible realizarla. Si el agraciado Tesorero le ha negado firmar un cheque a un estudiante pobre; si no le ha dado el visto bueno a préstamos autorizados por la Junta de Servicios amparándose en un tecnicismo hueco, mucho menos nos va socorrer a nosotros que somos unos especimenes miserables." No tuve tiempo de seguir oyendo las deliberaciones caninas... me marché pensando en aquellos versos de Amado Nervo "Y era lleno de gracia como el Ave María... quien lo vió no lo pudo ya jamás olvi-

Yo soy poeta.

CONFESION .- Alguien me ha preguntado si es cierto que el Director de este periódico permite que se publique todo lo dice en los corrillos en esta columna. Deseo aclarar que no. Yo no puedo hacer eso. Si yo escriaquí lo que por ahí se dice de ciertos funcionarios del nuevo presupuesto, al día siguiente se me ausentaría violentamente de mi perrita cremita. Y lo que gozaría Moralin.

Yo sov precavido.

BOTELLAS .-- Uno de los pasajes de la Biblia que recuerdo con gran devoción es aquel en que Jesús entra al templo y arroja a los mercaderes diciéndole: "La casa de mi padre, casa de oración es y vosotros la habéis hecho cueva de ladrones". Si Jesús retornara al mundo (Venancio Medina tiene sus dudas) y llegara a la Universus dudas) y liegara a la Univer-sidad podría exclamar, dirigiéndo-se a las autoridades universitarias "La Casa de mi padre Casa de Estudios es y ustedes por lo que veo la han hecho fábrica de bote-llas." conmigo, Parece que yo no le caigo simpática." Las demás com-

Yo soy religioso.

FILOSOFIA.-La clase de Filosofia de Don Juan B. Soto se caracteriza por la gran importancia que este abogado en Filosofia le da a las fechas históricas. Al-gunos detalles, como el año en que bautizó San Agustín, la fecha i que Santo Tomás mucre, el día en que se casa Kant, etc. re-visten (para el fiel intérprete de la Alegoria de la Caverna de Platón) una gran importancia filosó-Muchas de estas fechas las incluyen en los exámenes, pero los alumnos no hacen el menor esfuerzo de aprendérselas. El día del examen habrá oportunidad de preguntárselas a algún compañero no importa cuán lejano esté el sitio que uno ocupe. En uno de los exámenes del semestre pasado un estudiante no sabía la fecha en que quemaron vivo a Savonarola. Con toda la potencia de su voz se la preguntó a un compañero del ángulo opuesto del salón. ¡Oye vate, dime la cinco! Don Juan alza los ojos que los tiene sobre un periódico y exclama: "Oigo un leve murmullo en el salón".

¡Yo soy filósofo!

POETICA MIA .- Dicen algunos (yo por Alá nunca lo he creído) que este kindergarden es un centro de agitación y militancia. No, que no lo es. Que si así fuera, la zarzuela, por lo pesada, hubie-se terminado con huevos en el escenario. Este auditorio ha soportado toda la comedia sin quejarse. Mientras tanto la Junta parodia a Neruda y se oye en el salón curo una voz cantinflesca que diri-

"Puedo hacer el mejor de los au-(mentos esta noche aumentar por ejemplo...

Sigo siendo poeta.

ADIOS.—"La princesa está triste, ¿qué tendrá la princesa?. No porque Don Juan Tenorio, nuestro electromagnético y sensitivísimo Director de Teatro se aleja para proseguir estudios en Yale. Me dicen que lo sustituirá Shajowicz, este es un gran amigo Lo conocía en Persia a fines del Siglo 13. Conocía bien al Rek Terim de nuestro centro.

¡Yo soy viejo!

Cosa extraña para nosotros los mortales es la diversidad de cosas que forman el cotidiano hacer del hombre. Por ejemplo en las aguas de P. R. (y es lo que ha quedado probado definitivamente en la clase del profesor Rivera) no abunda el bacalao. Sin embargo, qué magistrales, qué generosos, qué apo-teósicos son algunos partiéndolo... Yo soy pescador!

ENTRE MAESTROS. - Como yo soy tan observador, oigo mu-chas cosas en los corrillos. Y me divierto mucho. Hace unos días, iba pasando por Broadway; una maestra lamentándose ante otra compañera de la mala nota que un profesor le había dado. "Pero mi-ra chica—decía la maestra aludida—ese profesor las ha cogido

William Zarra William Street Company

pañeras asentían con gesto de aprebación a las palabras dichas por su compañera. Yo que me gusta que mi prójimo salga bien le aconsejaría a la mencionada maestra que penga en práctica estos consejitos que le voy a dar para que apruebe su asignatura. En primer lugar, celebre todos los chistes que haga su profesor en clase, pero cuide de que su risa no se vea forzada, sino que parezca espontánea. Luego si su sor ha escrito algún libro vaya al fichero de la biblioteca; no es necesario que lea el libro, déle una hojeada por los capítulos más interesantes, cite el libro en clase y discútalo con el profesor. Usted verá lo mucho que lo halaga con todo esto. En tercer lugar muestre su interés en clase. Hágale preguntas a su maestro, pe-ro que sean fáciles no vaya a ser que lo ponga en un aprieto. Nunca se ponga a discutir con él violentamente, y en caso de que disienta, déle siempre la razón y admita que usted está equivocada. Tampoco se olvide de borrarle las pizarras y de distribuirle las libretas de exámenes. Además les re-comiendo que se dé su vueltecita por su oficina y le exponga (con rostro de pena) la necesidad que usted tiene de aprobar esa asignatura con buena nota para poder recibir el aumento de los \$15 por el bachillerato. Si usted practica al pie de la letra estos consejitos no tendrá grandes dificultades con maestros. En la clase Ciencias Políticas de Bothwell hay un señor, ya maduro, que pone esto en práctica diariamente y otros muy originales suyos, pues parece que es una persona muy versada en esta materia.

Yo soy psicólogo!

JUNTA EDITORA.—He oído en los corrillos decir que la prien los corrillos decir que la pri-mer obra que publicará la Junta Editora será la de Angel Cruz Cruz titulada "Los que se Des-graciaron" prologada por Antonio J. Colorado.

Yo soy Praquista!

ACLARACION.-La Sra Carmen Rivera de Alvarado nos ha expresado que no es verdad que el Tesorero, Francisco Rivera Brenes, haya motivado su renuncia. Declaró que el hecho de que haya diferencias de procedimiento y de filosofía entre ella y el Tesorero no debe interpretarse como causa de su renuncia, ya que en ningún momento ha habido diferencias personales entre ambos funciona-

RAFAEL HERNANDEZ. querido pero imposible Rafael nos decepcionado con sus imposibilidades. Cuando el sábado por la tarde se planeaba piquetearlo (cualquier semejanza entre Alma Mejicana y las Plazas Praco es pura coincidencia) no pude repri-mir cierta condolencia. Rafael es buen compositor todavía, aunque dejara su patriotismo en Yucatán. Sed caritativos.

Yo soy cristiano.

RADIOACTIVIDAD .- El título es falso. Debe decir secretividad. Según el Rector eso es lo que Landing ha roto en la Junta Uni-

versitaria Popular. Landing por su lado alega que eso de la secretividad es filfa y que selo conviene señor Rector. Yo creo que el obrerísimo Landing tiene razón porque hay dos leyes—la del embudo y la del rolo—que no lo favorecen.

Yo soy jurista.

ECONOMIA.—Clase—Economía Pesimista (Léase Problemas Económicos de Puerto Rico).

Examen.-Exhortivo de una semana de conferencias. 280 puntos.

Notas.-La inmensa mayoría de la clase fluctuó bajo 180 puntos. Con 90 puntos malos usted obtiene A en el examen. ¡No pierda la oportunidad, matricúlese!

En serio.-Esto no responde baninguna circunstancia a las prácticas pedagógicas de esta Segunda Unidad Rural. El Principal de esta escuela debe tomar nota de todo esto.

Yo soy pedagogo.

#### Dr. Massip explica alcance Películas se Presentan en E. G. -- Se Piensa Organizar la Sociedad Geográfica

Con el propósito de extender la enseñanza de la geografía fuera del salón de clases, se vienen ofre-ciendo una serie de proyecciones cinematográficas en el salón de Estudios Generales. Esta actividad viene siendo auspiciada por profesores cubanos que actualmente enseñan geografía en esta institución. Son ellos los profesores Iñiguez, Cañas y el Doctor Salvador Massip. La pre-sentación de estas películas se ofrecen de noche, una vez en semana y las mismas pueden concurrir no sólo los estudiantes de geografía, sino que también personas ajenas que estén interesados en la materia. El Departamento de Instrucción presta gratuitamente las películas.

El fin principal que se persigue con estas proyecciones cinematográficas es, según palabras del Doctor Massip, "hacer, hasta donde ello sea posible, que la enseanza en clase no resulte tan verbalista v académica. Mediante estas películas el estudiante tiene al oportunidad de ver ilustrado ejemplos lo que se ha explicado con la conferencia. En esta forma puede integrar mejor los conocimientos adquiridos".

Las dos películas que ya se han Las dos pelicuias que ya se nan presentado son "La Obtención del Petróleo y sus Derivados" y "El Aprovechamiento de la Energía Hidroléutica". Ambas están tomadas de la naturaleza y vienen a complementar las nociones geográficas aprendidas en el salón.

Nos explicó el Dr. Massip los medios que puede utilizar un profesor de geografía para hacer enseñanza de esta disciplina redunde en mayor utilidad y aprovechamiento por el estudiante. Son estos medios la conferencia, el trabajo de laboratorio, las películas cinematográficas y la excursión. Señaló el hecho de que el trabajo

SUB-DIRECTOR
Luis A. Garrastegui ADMINISTRADOR Efrain Archilla

Monuel Bird

Cuerpo de Redacción Noel Colon Martinez

REDACTORES José Antonio Ortiz Venancio Medina Méndez

EDITORES Imprenta ROSADO TEL. 28 MANATI, P. R.

práctico de laboratorio se hace actualmente imposible. En cuanto las excursiones declaró que debido a que son largas no son factibles de realizarse con la frecuencia debida.

Los tres profesores cubanos piensan, antes de embarcar para Cuba, una vez expire el verano, dejar constituída "La Sociedad Geográfica de Puerto Rico". El Rector le ha dado el visto bueno a esta actividad por creerla de plausibles alcances. Nos informó el Dr. Massip que próximamente se procederá a convocar una asam-blea para dejarla debidamente organizada. Posiblemente la Sociedad Geográfica tenga una revista será su órgano de difusión cultural.

La fundación de esta Sociedad Geográfica está inspirada en un noble propósito, a saber, desarrollar y cultivar la aficción geo-gráfica en Puerto Rico que está actualmente muy atrasada. "La Sociedad, declaró el Dr. Massip, hará las gestiones pertinentes para que el Deparatmento de Instrucción proceda a incluir en el curriculum escolar de Escuela Superior algunas disciplinas de geografía para que los puertorriqueños comprendan mejor el medio en que se desenvuelven."

#### GEORGE BOTWELL....

(Viene de Pág. 2)

administrativo con ingerencia directa en los problemas funcionales del Teatro. Como el señor Lavandero estará ausente durante un año, se ha sentido la necesidad de reorganizar el Departamento de Teatro y se ha pensado en preparar una nueva reglamentación. Se pondrá en discusión las funciones de la Junta de Teatro para hacer de ella un cuerpo consultivo legándole mayores poderes al nuevo administra-

Los cursos del Departamento seguirán dentro de la facultad de Humanidades. Para el próximo curso se ha solicitado los servicios del doctor Ludwig Schajowicz, quien estuviera en el pasado semestre en la Universidad dictando conferencias sobre Historia y Concepciones teatrales. Un curso especial de actuación será ofrecido por él conjuntamente con el señor Cruz Eméric y la señora Sachett. De no poder venir a Puerto Rico el señor Schajowicz este curso estará a cargo del senor Eméric y la senora Sachett, siendo probable que uno de los estudiantes avanzados del Departamento sea escogido como Director del Teatro durante la ausencia del señor Lavandero.

# Estudiantes solicitan acceso libre a juegos Beisbol

Numerosos estudiantes se han dirigido a la Redacción de este periódico para protestar de la práctica existente en cuanto a la reglamentación de los juegos de baseball que se celebran en la Universidad. Alegan dichos estudiantes que actualmente no se les permite al estudiante universitario amante del deporte, presenciar gratis los desafios de baseball que se efectúan en el Campus. Afirman que la única ocasión en que se les da entrada gratuita a los estudiantes es cuando el equipo de la Universidad es hometeam. De ahi en fuera, los estudiantes tienen que pagar, para poder asistir a un juego que le interese, la misma cantidad de dinero que para cualquier persona particular.

Estiman estos estudiantes que el estudiantado universitario debe tener acceso gratis al parque de la Universidad en todas las ocasiones, no importa cuáles sean los conjuntos de baseball que se enfrenten. Esto evitaria que numerosos estudiantes pobres, que no pueden pagar el precio exigido para presenciar los juegos, tengan que arremolinarse frente al Carlota Matienzo para poder verlos aunque sea con dificultad, causándole en esta forma molestias a los guardias a cargo de esta sección. Además, continúan diciendo estos estudiantes el permitir la entrada gratis al estudiantado, hace sentirlos agradecidos a su Alma Mater, por ésta brindarle todas las facilidades deportivas para que ellos se recreen.

Por último, piden al señor Felicio Torregrosas, Director del Departamento Atlético, que proceda a liberalizar las actuales reglamentaciones, permitiendo, que el estudiantado universitario concurra gratis al parque de baseball

#### SAMPAYO RECOMENDARIA SUPRESION SOCIEDAD ATLETICA

Consternación ha causado en los circulos allegados a la Sociedad Atlética unas alegadas manifestaciones de un oficial administrativo de la Universidad. Este funcionario es uno de los candidatos que más posibilidades tiene de ser el nuevo Secretario Ejecutivo de la Junta de Servicios al Esudiante. Se informó que Germán Rieckhoff Sampayo, funcionario aludido, manifestó que él se oponía que en la Universidad continuaran en función las organizaciones estudiantiles (hacía alusión al Consejo de Estudiantes) ya que ellas en vez de ayudar en la tarea administrativa interrumpían la labor al estar constantemente considerando problemas administrativos que no eran de su incumbencia. Además de referirse implícitamenteal Consejo de Estudiantes alegó el Sr. Sampayo que el recomendería la supresión de la

Sociedad Atlética tanto en el Colegio de Agricultura y Artes Mecánicas como en la Universidad. Sostiene el Sr. Sampayo que estas organizaciones están haciendo consideraciones que no son de su incumbencia.

Estas manifestaciones han causado un gran disgusto entre los atletas y demás estudiantes en el campus ya que, ha venido a interpretrse esto como una mal entendida proyección de la fórmula que sostiene nuestro centro como una casa de estudios. Además se ha interpretado como una represalia contra la Sociedad Atlética de la Universidad.

Interrogado José N. Moreno expresidente de la Sociedad Atlética de la Universidad nos manifestó que estaba muy lejos de la verdad quien dijera que la Sociedad Atlética había intervenido o tra-

# Universitarios Objetarán Nombramiento SCHAJOWICS para Director Teatro

Por A. M. Rodriguez Lozada, Redactor de "El Universitario"

Gran consternación está causando entre el estudiantado universitario la probable selección del Sr. Schajowics para la dirección del Teatro Universitario mientras dure la ausencia de Leopoldo Santiago Lavandero. A tal efecto, grupos de estudiantes están considerando protestar enérgicamente y hasta posible decretar un paro durante el próximo semestre escolar de realizarse tal nombramiento. Aunque se mantienen en reserva los nombres de los dirigentes del movimiento, podemos adelantar que figuran en la lista de protestantes miembros de varias organizaciones del campus, entre ellas el Consejo de Estudiantes y la recién creada Sociedad Dramática Universitaria.

Como recordarán nuestros lectores, el propio Santiago Lavandero negó enfátleamente que se considerara al Sr. Schajowics para la dirección interina del Teatro Universitario. En igual sentido se manifestó el Dr. Sebastián González García, Decano de la Facultad de Humanidades, aña-

tado de ejercer alguna indebida influencia en nombramientos administrativos. Nos expresó Moreno que como organización eso no se había hecho y si alguna vez alguno de sus miembros había exteriorizado alguna protesta o hecho alguna recomendación eso había sido en su carácter personal.

Muchos estudiantes desean saber que entiende el Sr. Sampayo por "intervenir en problemas administrativos". Se estima que si el Sr. Sampayo considera intervención el hecho de que se hagan recomendaciones sin ser solicitadas por los administradores de la Universidad sus consideraciones podrían tener alguna razón pero si por el contrario el considera intervención una crítica o recomendación extra-oficial hecha por miembros de organizaciones estudiantiles eso es simplemente tratar de suprimir el derecho que cada uno tiene a protestar libremente.

diendo que aun no tenían candidato para ocupar dicho puesto.

El señor Schajowica estuvo recientemente en Puerto Rico, habiendo dictado en nuestra universidad un cursillo sobre Arte Dramático. Actualmente desempeña una cátedra de Arte Teatral en la Universidad de la Habana.

#### ISE QUIERE IGNORAR EL TALENTO BORICUA?

Tal parece, nos informan los protestantes, que la Universidad de Puerto Rico quiere solidarizarse con la política colonial en hoga, de ignorar el talento boricua, por mejor preparados que estén, e importar peritos extranjeros. "Digno es de recordarse, añaden, la vez que el mismo Teatro Universitario quería contrar el músico español Casal Chapí a un sueldo elevado, ignorando el talento boircua." Este caso de Casal Chapí fué muy comentado en la prensa insular, y hasta motivó la intervención de la Federación de Músicos Puertorriqueños y una investigación del Consejo de Estudiantes.

Nuevamente, después de las autoridades universitarias haber negado que Schajowics iba a suceder a Leopoldo Saniago Lavandero en la Dirección del Teatro Universitario, aparece en el horizonte, como seña de un hábil malabarismo colonial, la posibilidad de que Schajowics vendrá por Santiago Lavandero.

HAY BORICUAS CAPACES DE DIRIGIR

Añaden los estudiantes en pro-

testa, que hay puertorriqueños capaces de dirigir el Teatro Universitario y que harían honor al arte dramjtico. Señalan ellos al Sr. Julio Marrero Nuñez como la persona preparada para tal tarea dramática.

El Sr. Julio Marrero Núñez está dirigiendo actualmente el drama "Baldorioty de Castro" del Dr. Cesáreo Rosa Nicees. Se graduó en la Escuela Superior Central y se recibió de Bachiller en Artes en la Universidad de Puerto Rico en el 1933. Luego estuvo estudiando en la Academia de Pintura y Escultura (Academia de San Fernando) en Madrid, España hasta que sobrevino la guerra civil española. Por recomendación de la Escuela de Arte Dramático de la Universidad de Yale, la Fundación Rockeffellr le otorgó una beca para estudiar arte dramático. Esta beca fué renovada del 1938-1940. Estudió bajo la dirección del profesor Donald Oernslager.

#### SE DIRIGIRAN AL RECTOR

Antes de presentar a la consideración del estudiantado universitario ,la naturaleza de tal violación a las esperanzas de nuestro pueblo, los dirigentes del movimiento visitarán al Rector Jaime Benítez y le harán entrega formal de la petición. "Esperamos, dicen ellos, que la misma fibra espiritual que le movió a delinear en su discurso sobre la reforma universitaria, la tarea de nuestro pueblo, lo haga ahora carne de realidal reconociendo el talento puertorriqueño."

### Estudiantes creen debe mejorarse Servicio de Fuentes

La insuficiencia de fuentes de agua en la Universidad viene siendo objeto de numerosos, comentarios por parte del público universitario. Muchos estudiantes señalan el hecho de que es imposible que las fuentes de agua que hay actualmente puedan proporcionar un servicio adecuado a un estudiantado tan extenso como el de este año. Solamente hay tres fuentes de agua en el Campus, dos en la Torre y una en el Edificio de Biología. Si se tiene en cuenta qeu algunas de esas fuentes no están funcionando del todo bien vemos que el problema se agrava aun más. Durante las horas de la tarde, que es cuando la sed acucia más, se ven grandes filas de estudiantes haciendo turno para beber un poco de agua fresca. Estas lipeas extensas de personas que esperan ansiosamente que llegue su oportunidad provoca numerosos chistes entre los estudiantes. En dias pasados un estudiante dijo jocosamente: "En la Universidad hasta para beber

agua hay que hacer turno".

Estiman los estudiante que la administración universitaria debe corregir esta situación estableciendo otras fuentes de agua en el Campus. Afirman que el actual servicio de agua era adecuado para años pasados cuando la matricula no pasaba de dos o tres mil estudiantes, pero en los actuales momentos la situación ha cambiado. Ultimamente la matrícula ha ido creciendo desmesuradamente, haciéndose imperativo que el servicio de fuentes de agua se ajuste al aumento de la matrícula.





APUNTES NACIONALES

## RAFAEL HERNANDEZ: Un Símbolo Decadente

Por JULIO CESAR LOPEZ

Nos enardeció el júbilo popular en el recibimiento a Rafael Hernández. Sin saber por qué, lejanos al vocinglerio multitudinario, sentimos el hielo de las grandes emociones sobre nuestras Al oir a través de las ondas radiales la palpitación del corazón público, cerramos los ojos en profunda actitud ensoñadora hicimos presencia espiritual entre la multidud delirante que aclamaba al compositor nativo.. Ni la multitud delirante que aclamaba al compositor nativo. Ni la la evidente mendicidad politiquera, ni el aspaviento ridículo del oportunismo colonial, encarnado en la Señora Felisa Rincón, en Ernesto Ramos Antonini y en Samuel R. Quiñones, que pretendieron hacer de Rafael Hernández la víctima propiciatoria de sus vómitos de hueco retoricismo, bastaron para reducir la intensidad emocional que la manifestación pública provocaba. Y fué así como esperamos las palabras del consagrado cantor de la Patria. Incomunicable es, acaecido el suceso, el alto grado de emoción sentida, el to-que mágico a los resortes de la sensibilidad, el enardecimiento del patriotismo más puro, por ser el hallazgo de hilo de patria que abraza al corazón, que las palabras tocadas de llanto que dijera aquella tarde Rafael Hernández "¡Por Dios, no me hagan sufrir más! Miren que si algún puertorriqueño sufre en el extranjero ese soy yo. Unanse y luchen por un solo ideal. Ustedes saben cuál solo es."Y, de entre el surco abierto en la conciencia de los presentes, brilló la estrella solitaria que habrá de llevarnos a nuestra Belén. Y emoción se anudaba en el pecho. Y los labios, trémulos, resistían el torrente próximo a desatarse. Pero al fin la voluntad logró rompor el silencio de amor contendio y se oyó en el ámbito, sonora, tiernamente, "!Independencia! !Independencia!".

Días después, en la trágica deformación de los ágapes ostento-sos que la jefatura colonial ofrece como señuelo de claudicacio-nes, fué cayendo la gota de la decepción sobre la grata impre-sión de aquel día. Y, desde entonces, Rafael Hernández anteriormente su obra artística con un gran himno heróico, himno de 1e, himno de potencialidad redentora, himo de combate final, se dedicó a bordar pentagramas con tripas de esclavo resignado. Y, el hombre, en la hora suprema no completó al artista, haciéndolo som-brío títere del derrotismo colonial. Así lo confirman declaraciones dañinas suyas hechas a Rafael Rivera Santiago en entrevista para
"El Mundo". "Lo nuestro no lo
vamos a poder realizar. Yo me
convenci de eso. Y lo más que se puede hacer es cantarle a la tristeza del ideal imposible. Será el canto eterno de los artistas. Si nos dan la independencia, sin el protectorado americano, y nos azota un temporal, ¿quién nos va a dar un pedazo de pan? No puedo pensar que mi país se pueda desenvolver solo."

Rafael Hernández no estuvo a la altura de su significado como simbolo nacional ni a la altura del momento que el pueblo le creó. La ignorancia no excusa de la insensatez. Lo que sí excusa el escaso tacto y la estrecha visión de la palabra vertida es la torpeza. Y la torpeza no la había

en Hernández. Porque la figura representativa necesita conocerse como tal ella misma para que, sin la vanagloria estéril ni la circunspección negativa, sepa conservar su aureola y dar al ideal soñado el esfuerzo necesario de concreción, Fatigados estamos de liderato corrompido, genuflexo ante el oro del invasor para después caer en las racionalizaciones insólitas. Fatigados estamos ya del intelectual sibarita, escombro de un odioso sistema colonial. Y si anora el artista también, en su función vital de hombre, hoy el exponente más sensitivo de nuestra tragedia nacional, se entrega no ya el oro corruptor, no va a la apostasía inconsciente, sino a un súbito derrotismo, justifica la más disociadora de las rebeldías, la más corrosiva de las indignaciones, el más viril de los arranques patrióticos. Vuelva Rafael Her-nández por el sendero de la rectificación al cabo del cual lo espera un pueblo ansioso de que dé su último canto, no "a la tris-teza del ideal imposible" sino a la grandeza del ideal realizable. entonces, la Patria no habrá cre ado otro ídolo falso.

## Maestros Han Retardado

#### Envío de Notas

Durante la pasada semana la Oficina de Estadísticas continuaba enviando las notas del pasado semestre a los estudiantes de nuestra Universidad.

Muchos estudiantes de verano han estado visitando diariamente la Oficina del Registrador para que se les notifique sobre el resultado de su labor académica el pasado semestre. En la mayoría de los casos las jóvenes encargadas de dar la información de la Oficina se han negado ya que esto interrumpiría excesivamente sus labores.

Interrogada la Sra. Stella M. Pagán, Registradora de la Uni-versidad sobre los motivos de esta tardanza nos manifestó que en general la tardanza no se una ineficiencia de su Oficina la Oficina de Estadísticas de la Universidad y sí a la lentitud con qué los maestros han hecho entrega de los records este semestre. Recalcó la Sra. Pagán que debía considerarse que este curso de verano comenzó prema-turamente, apenas dos semanas después de haber finalizado el segundo semestre. Este hecho tenía que considerarse porque esto ocasiona un exceso de trabajo en la Oficina de Estadísticas va que no solo han de encargarse de todos los detalles de la matrícula sino conjuntamente enviar las notas a todos los estudiantes.

Son nuestros informes que además de las razones aducidas por la Sra. Pagán las notas se han retrasado debido a la negligencia de la Oficina del Tesorero de la Universidad Sr. Francisco Rivera Brenes. Muchos estudiantes en vez de recibir sus notas han recibido una notificación firmada por la Sra. Pagán en la cual se le explica que sus notas no han sido enviadas ya que aún tiene deudas contraídas con la Universidad. Sin embargo tenemos entendido que la Oficina de Tesorería tiene en su poder una lista de todos los

erstanded attached and The sales

#### Se Hacen Gestiones Para Establecer Escuela de Periodismo

Con el propósito de establecer una Escuela de Periodismo en la Universidad, la Administración Universitaria está haciendo las gestiones pertinentes, que de tener éxito, hará posible que para el próximo semestre se estén ofreciendo cursos de periodismo en es-ta institución. El Rector está dando los pasos necesarios para traer a la Universidad un profesor de la Facultad de Periodismo Colombia, que es una de las más acreditadas de Estados Unidos. De no tener éxito las gestiones del Rector probablemente no se pueda iniciar los cursos de periodismo para el próximo se-mestre, pero se redoblarán los esfuerzos para que se consigan lo más pronto posible.

La Sociedad de Periodistas Universitarios, recientemente creada, nombró una comisión que se entrevistó con el Señor Benítez y le planteó al Rector la necesidad urgente que había de establecer una Escuela de Periodismo en la Universidad para ofrecer una buena orientación en materia periodistica a los estudiantes aficionados a esta disciplina. El Rector le prometió a la mencionada comisión que él procedería a hacer todas las gestiones que estuvieran a su alcance para conseguir la Escuela de Periodismo.

Actualmente, debido al auge creciente que ha tomado la actividad



periodística en el Campus, el establecimiento de una Escuela de Periodismo viene ha llenar una necesidad imperiosa. Los periodistas universitarios podrían tener la oportunidad de adquirir una buena formación en materia periodistica inspirada en la más elevada normas de escrupulosidad y exigencia.

Luchar por el establecimiento de la Escuela de Periodismo es una de las normas que se ha trazado la Sociedad de Periodistas dirigida por José Antonio Ortiz.

#### Declaraciones de la Sociedad Independentista Universitaria en Torno al Proyecto de Reformas

La S.I.U. nos envía para su publicación las siguientes declara-

"Se augura la aprobación del Proyecto de Reformas para Puerto Rico en el Congreso de los Estados Unidos. Quizá para la fecha en que aparezcan en la prensa del país estas declaraciones se haya cumplido una de las profecías más fácilmente concebibles.

No creemos en el Proyecto de reformas a la Carta Orgánica de Puerto Rico. No creemos en ninguna sesión Congresional norteamericana sin previa consulta a la voluntad del pueblo puertorri-queño. Creemos que lesionan la queño. Creemos que lesionan la dignidad del país y violan el principio natural de nuestro derecho a la soberanía las arbitrarias decisiones del Congreso federal de "reformar" el actual regimén. Puerto Rico ha padecido durante cuarenta y nueve años la explo-tación, las insolencias y las in-famias del imperialismo norteamericano, y no es con protensas reformas como se reinvindicará ante el mundo y ante la historia el pueblo de los Estados Unidos de la intervención militar, política y económica en la vida de nuestro pueblo. La aprobación del proyec de reformas constituye otro eslabón más en la cadena de la política internacional norteameri-Caída en desprestigio por realidades negativas, la diplomacia yanqui en las conferencias incionales, necesita cubrirse de un falso velo democrático y es, la aparente liberación de su regimén

estudiantes que han saldado sus cuentas con la Universidad. Pagar todas las deudas es requisito indispensable para poderse matricular. Esa lista no ha sido enviada a la Oficina de la Registradora causándole tropiezos al estudiante.

en Puerto Rico, una medida a la creación de esa terrible falacia: democracia norteamericana, Por otra parte, la complicidad nativa '-dolorosa realidad- quiere completar su obra de sistemático conturbenio, y aplaude, con el es-paldarazo de la candidez general, la perpetuidad de la intervención norteamericana en Puerto Rico atraves de la aprobación de ese proyecto. No se requiere ser muy zahorí para descubrir la obstina-ción del Congreso Federal en la perpetuación de su soberanía en nuestra patria. Una enmienda al provecto dispone el nombramiento un "Coordinador Federal" con autoridad y para solicitar en cualquier momento que él crea necesa rio un informe oficial sobre la situación general de la Isla. Otra sangrienta ironía que no debe tolerar el pueblo puertorriqueño. Otra burla a la paciencia de este pueblo. Creer que un cordinador federal, será un observador im-parcial de la realidad puertorriqueña es, o infamia consciente o condenable candidez.

La Sociedad Independentista Universitaria, respondiendo a sus fines de orientación patriótica, advierte al pueblo puertorriqueño y, especialmente a la juventud, de esta nueva conspiración para la prolongación indefinida de la oprobiosa intervención extranjera y le instamos al más pronto reclutamiento de las voluntades del país para la oposición más enérgica a este golpe siniestro que se le quiere dar."

Firmado por:

JULIO CESAR LOPEZ, Presidente.

CASTELAR GARCIA, Secretario.

#### S. I. U. Participará Recibimiento del Dr. Pedro Albizu Campos

La Sociedad Independentista Universitaria reunióse el miércoles 16 de julio de 1947.

En dicha reunión es acordó celebrar un mitin en la plaza de recreo de Río Piedras el 25 de julio de 1947, día de la entrada de los norteamericanos en Puerto Rico. Será un acto de protesta contra el actual régimen existente en Puerto Rico.

Se espera que hagan uso de la palabra el Dr. Gilberto Concepción de Gracia, el representante Baltasar Quiñones Elías y el Dr. Julio García Díaz. También hablarán destacados "lideres" de la S.I.U.

Fué discutida ampliamente en la mencionada reunión la posible llegada de D. Pedro Albizu Campos para un futuro cercano. La S.I.U. se propone participar en el acto de recibimiento.

Quedó aprobada una moción para expresarle nuestro agradecimiento, a través de la S.I.U., a propone participar en el acto de recibimiento.

Quedó aprobada una moción para expresarle nuestro agradecimiento, a través de la S.L.U., a los señores Aracelio Azcuy, Jorge Reyna Duboi, José A. López Hechabarría, José Luis Massó, Luis Conde Aguero y Carlos M. Rubiera.

Informó el señor Presidente de la S.I.U., Julio César López, sobre un acto de la Juventud Socialista Cubana. El profesor José Ferrer, en representación de la S.I.U., hizo una exposición clara, ante los concurrentes, de cómo ven los estudiantes puertorriqueños el problema colonial de Puerto Rico.

Como actividad económica, la S.I.U. se propone auspiciar un baile de los "frescos" a principios del próximo año escolar.

## Una Pregunta Sobre "LA TORRE"

Dice el Rector que "La Torre" es un servicio de la administración para los estudiantes. Entonces "La Torre" no es la voz del estudiante, palabras que a modo de ornato sostenía en unas de sus esquinas.

El caso es que "La Torre" no saldrá más. No es la primera vez que este "servicio de la administración para los estudiantes" deja de salir. Ya el semestre pasado lo vimos: La Torre brilló por su ausencia. Ahora seguirá brillando . . .

Resulta que "La Torre", a pesar de que el Rector diga que "es un servicio de la administración para los estudiantes", no se paga con dinero de la administración. "La Torre" se paga con el dinero de los estudiantes. De los dólares que cada estudiante tiene que pagar para actividades en las matrículas, s sacan 40 cen-

Sinembargo el Rector dice que "es un servicio de la administración". Y a pesar de que cada estudiante ha pagado su dinero, "La Torre" seguirá brillando . . . por su ausencia.

¿Por qué no sale "La Torre"?

Tiene la palabra el Sr. Rector.

Tienen la palabra los estudiantes que son los que pagan por ese servicio.

Este periódico no puede sino exigir una de las insignificantes manifestaciones ese grandioso y trillado "respeto a la dignidad humana".

## "EL UNIVERSITARIO"

"El Periódico de los Estudiantes"

CUERPO DE REDACCION:-

(Por error aparece en la página 2 de esta edición un Cuerpo de Redacción que no es el acutal. Nos apresuramos a corre-NOEL COLON MARTINEZ

ADMINISTRADOR EFRAIN ARCHILLA ROIG
JEFE DE REDACCION VENANCIO MEDINA MENDEZ

REDACTORES

José Antonio Ortiz, José Orlando Grau, Juan Ortiz Jiménez, Félix Franco Oppenheimer, A. M. Rodríguez Losada. José N. Moreno y Luis R. Alvarado........Redactores Deportivos.

Editores: IMPRENTA ROSADO, Tel. 28, Manatí 

#### Dr. Del Rosario Probablemente Sucederá a Dra. Margot Arce

Todo parece indicar que el nom-bramiento del nuevo Director del Departamento de Estudios Hispánicos de constituir uno de los más controversiales selecciones para el próximo año. El Departamento de Estudios Hispánicos es el úni-

co que en nuestra universidad ofrece un grado post-graduado de "master". Hasta hoy sólo dos personas han asumido su dirección desde su fundación. El primero lo fué nuestro, Dr. Antonio S. Pedreira siendo sucedido en el puesto por la Dra. Margot Are de Vázquez. Esta ha renunciado el honor de dirigir el Departametno por considerar que puede ser ma-yor su servicio desde la cátedra.

Su renuncia ha traído al tabla-reo de los nombramientos los nombres de varios profesores y no profesores del Departamento. Entre los profesores que más persis-tentemente han venido mencionándose para desempeñar el cargo se cuentan el Dr. Rubén del Rosario, el Dr. Francisco Manrique Cabrera y el Lcdo. Gustavo

El Dr. Rubén del Rosario parece ser el candidato con mave simpatías entre el profesorado del Depatramento. Ejerce una cáte-dra de Filología y es uno de los profesores que más años lleva trabajando en Estudios Hispánicos.

Otro de los profesores cuyo nombre ha sido muy comentado como posible candidato lo es el Dr. Francisco Manrique Cabrera. Sus declaraciones en torno al Consejo Superior de Enseñanza y al Colegio de Leyes le han restado muchas posibilidades. Sin embargo esas mismas declaraciones han tenido una gran acogida entre el estudiantado universitario que ha visto en él por un momento una voz valiente que se levanta a denunciar irregularidades de carác-ter funcional en nuestro más alto cuerpo dirigente.

Otro de los candidatos que vienen siendo mencionados con relativa frecuencia como la selección a ser impulsada por el Rector lo es el Licenciado Gustavo Agrait. Agrait no cuenta con muchas simpatías ni entre el profesorado del Departamento ni entre el estudiantado en general. El Ledo. Agrait es el único de los candidatos en consideración que no posee un Doctorado en Filosofía. A pesar de esto el Lcdo. Agrait cuenta con el respaldo de la Rectoría.

# LA PARISIEN

LA TIENDA PREFERIDA POR LAS

UNIVERSITARIAS

Muñoz Rivera 42 — Río Piedras.

## CASA BALDRICH INC.

Impresos Finos

Invitaciones de Bodas Tarjetas de Bautizo Sellos de Goma Efectos de Oficina

SAN JUAN P. R.

#### **JOYERIA**

### RAMON S. TORRES

LA JOYERIA DE LOS ESTUDIANTES AL LADO DE "LA GOLOMBINA"

#### Sección Poética

#### RESIDUOS

Por JOSE ANTONIO DAVILA

Ya tú no importas, ni tu amor conmueve. Ni yo soy en tus días la emoción dulce y leve que como brisa tibia paso por tu desierto; porque tu amor ha muerto y mi pasión ha muerto.

Pero sobre tu mesa reposa mi es tatuilla: y al pasar de los años y al caer nuestra arcilla, segirá reposando sobre la misma/mesa. sin que nadie pregunte al mirarla en la mesa si es mudo tributo de una huesa a otra huesa.

La pasoón ha volado: pero hay ciertos residuos que en el alma han quedado, y noto cuando pasas por la calle, altanera, que aún te peinas el pelo de la misma manera

(vo viví enamorado de tu pelo) yaún tengo la costumbre de usar el sobretodo con un botón de rosa en en el ojal, al modo que tanto gustara; y hasta existe una frase que en broma yo imitara, llena de tu decir y tu manera, que ahora uso por mía y usaré hasta que muera.

que tanto megustaba y que amé con tal celo.

Cosas inconsecuentes, livianas con las huellas que les deja el amor al pasar sobre d,ellas; lo que una vez tú hiciste, lo que dije un día. . inconsecuencias muertas que viven todavía. . . .

Y no ha desaber nunca la mujer que yo quiera porque le doy la mano de la misma manera. . . . . . Ni ha de saber el hombre que en tu amos quede preso gorque cierras los ojos antes de dar un beso.

Un sitio seguro Para sus Recetas

# Farmacia F

Servicio a Domicilio

De Diego Num. 4

Tel. 362 - Rio Piedras

Plumas: **ESTERBROOK** WATERMAN PARKER